
HCK哈士奇冰箱带着复古冰箱、冰吧、红酒柜等
搭载最新技术的产品亮相第五届进博会。和知名跑车
法拉利同款工艺的烤漆技术更是赚足了大家的眼球。

社交软件Facebook母公司改名为“Meta”后第一
次以新品牌的身份来到进博会，并第一次在中国内地
展示可以体验虚拟工作空间、旅行和游戏等种种场景
的VR头戴设备Meta Quest 2。

来自津巴布韦的两名展商介绍自己的咖
啡豆。

第五届进博会盛大开幕，此刻，万众瞩目的上海国家会展中心已成为全球好物的重要首发地、体验地、集聚
地。经典明星老爷车带来复古体验，元宇宙闪亮登场开启未来，这是一场复古与未来的巧妙碰撞；从享誉世界种
类繁多的法国奶酪，到香味扑鼻的津巴布韦咖啡豆，再到中外风味融合的“馕披萨”，这是一场舌尖上的饕餮盛宴；
绿色科技随处可见，时尚定制成为现实，这是一次对未来生活的美好畅想。进博时间再度开启，让我们一起来打
卡本届进博会“潮流好物”吧！

新闻新闻壹段壹段评评

“高中生应取得急救证”值得推广

孔一涵 整理点评

药品网络销售监管政策正在进一步完善。日前，
国家药监局就《药品网络销售禁止清单（征求意见稿）》
公开征求意见，拟将医疗机构制剂、中药配方颗粒两类
药物纳入禁售清单。媒体调查发现，目前这两类药品
均可通过网络购买，且不会核对处方。专家表示，此次
禁止清单的出炉，将更好地规范网售处方药，促进合理
用药。

“药品禁售清单”再添两类确保用药安全

一直以来，各平台的购药流程多为“先药
后方”，药品网络销售的虚拟性、跨地域性是对
监管的一大挑战。国家出炉新的禁售清单，无
疑是对消费者合法权益的进一步保障。未来，
相关部门还应进一步完善网购药品监管流程，
补齐网络监管短板，确保广大消费者网购药品
安全。

快递过度包装治理是社会各界普遍关注的问
题。11月，快递业正式进入业务旺季，国家邮政局监
测数据显示，11月1日全国共揽收快递包裹5.69亿
件，同比增长28.54%。随之而来的快递包装垃圾也持
续增多，不少快递商品“大盒套小盒”“充气膜塞满纸
箱”等过度包装现象依然存在。

快递过度包装是垃圾分类、垃圾污染治理、
商品包装设计等多个难题的缩影。想要“破解”
快递垃圾治理困局，还需激活企业、快递员、消
费者等各方的动力，以覆盖全链条的法律标准
体系为支撑，压实各方责任，鼓励各方共同参与
到遏制快递过度包装、减少垃圾污染的“战斗”
中来，为绿色生态发展贡献力量。

推广“绿色”快递还需多方合力

日前，浙江衢州市政府发布了《全面推进新时代南
孔学子“一文一武”专项行动实施方案》，明确要求，衢
州辖区的高中生毕业前应取得应急救护证书。衢州要
求辖区的高中生学习应急救护，其实是对衢州高级中
学成功经验的推广。从2017年开始，衢州高级中学就
将生命教育纳入课堂，掌握心肺复苏急救知识成为与
学分挂钩的选修课，在校学生经过培训后基本能拿到
红十字会颁发的救护员证书。

急救教育是生命教育的重要内容，在紧急
时刻，每分每秒都可能决定一个人的生命能
否得到挽留。为青少年做好生命教育并考核急
救知识，无疑具有基础性意义。在青少年的生
命教育上“加码”，也是在为未来全社会的生命
安全“加码”，让学生们取得应急救护证书的要
求，应认真落实到位，并值得学习推广。

天天 点观观

深入探讨医药领域开放和创新等核心话题
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对“0息”美容贷
必须严厉打击

扎根社区，在为群众服务中绽放青春
济南市济阳区济北街道滨湖社区党委书记江昊杰：

□ 钱夙伟

近日，记者从广州佛山消委会获悉，近期该会收
到不少美容纠纷的投诉，主要为诱导高额贷款、虚假
宣传产品功效、办理美容预付卡后退款难等。其中，
一名大四女学生，因为“0息”美容贷与上海某小贷公
司签订贷款合同，背上了近 6000 元的贷款及高额利
息。（11月7日《广州日报》）

对该名大四女学生，美容师推荐她下载某“0 利
息 0 首付”分期贷平台。在美容师与店员的轮番“洗
脑”推销下，女大学生办了一张年卡。此后，她频繁
接到借贷公司的催收电话，原来已经背上了近 6000
元的贷款及高额利息。她没有能力偿还，不知如何
处理。

“美容贷”是一种针对有美容需求，但又没有经
济能力的人提供的消费贷款，过程中，某些招工团伙
和美容医院相互配合，通过招工、整容、贷款等环节
层层设套，形成完整的产业链。近年来，消费者投诉
美容机构诱导高额贷款的事情时有发生。

“美容贷”存在已久，而“0息”美容贷是一个新的
“变种”，更具欺骗性。一些年轻女性，不少是刚出校
门或即将毕业的大学生，为了找到一份高薪工作走
进美容院，却掉入“美容贷”陷阱，不仅负债累累，有
的还因整形失败导致工作生活陷入困境。

对此，警方提示，网络求职时应根据自身情况慎
重选择，对于夸大薪酬程度并设置用工前提条件的
招聘岗位要提高警惕，切勿轻易相信，以免落入骗
局，造成损失。此外，警方还提醒广大求职者，在申
请贷款时务必通过正规合法渠道进行申请，谨防上
当受骗。但仍然有求职者掉入陷阱，这也并非不可
理解。年轻求职者涉世不深，又急于求得一份工作，
面对“完整的产业链条”，确实防不胜防。

对“0 利息 0 首付，先美丽再支付”之类的“美容
贷”必须严厉打击。防范“美容贷”骗局，相关部门要
进一步形成监管合力、打击合力，彻底堵死“美容贷”
的作恶空间。当越来越多人面对诈骗套路时能够小
心有“诈”、保持清醒的思维与理性的判断，骗子也就
再无可乘之机。

□ 中国妇女报全媒体记者 姚建
□ 王丹青

2020年3月的一个早上，山东省济南市济
阳区济北街道滨湖社区居民马丙兰和几名小
区业主委员会代表怒气冲冲地找到社区办公
室，要求更换小区物业公司。可一见到社区党
委书记江昊杰，马丙兰愣住了。

眼前的江昊杰个子不高，扎一个马尾辫，
戴一副眼镜，轻声细语。“社区书记怎么是这么
个小姑娘啊？能办成事吗？”马丙兰打心底里
不信任这个“小姑娘书记”。但让他们没想到
的是，在江昊杰的推动下，物业对小区进行了
整改，小区环境得到了极大改善。

“个头不大，但遇事不怕事，能办事。”这是马
丙兰对江昊杰的第一印象，事实上，这也是大多
数滨湖社区居民对江昊杰的印象。

2014年，从中国海洋大学毕业的江昊杰考
入济北街道办事处，开始了她作为“小江书记”
的新旅程。8年来，江昊杰从“江书记”变成了居
民满意的“咱们小江书记”，用心用情工作换来
的，还有社区的巨变。在社区工作中，她曾蹚出
许多“全省首创”“全市率先”，她任职过的安大
社区被评为济阳区首个“省级文明社区”，现任
职的滨湖社区也被评为“市级优秀社区”。

从自我怀疑到初心不改
滨湖社区是一个总人口3.5万人且以新市

民为主体的综合社区。刚到滨湖社区工作时，
不只居民对江昊杰不信任，社区琐碎的工作也
让江昊杰自己曾怀疑过这个选择。

在一次上门帮助独居老人疏通下水道时，
江昊杰因身体原因忍不住在老人家中呕吐。
晚上回到社区办公室，江昊杰难掩心中的懊恼
与自责，哭了起来。就在这时，白天帮助过的
老人为江昊杰送来了两个甜瓜，关心地问：“孩
子，你还难受吗？”

“从那一刻起，我明白了我工作的价值和
意义。群众心里有杆秤，你对待他们像亲人，
为他们做好事、实事，他们也会像对待亲人一
样感激你、温暖你。”江昊杰说，“工作在基层，
每天让‘亲人们’感受到自己的奉献与爱心，这
难道不是世界上最幸福的工作吗？”

出生于革命老区淄博市沂源县，江昊杰曾
为自己是沂蒙儿女而骄傲，更下定决心在工作
中拿出沂蒙儿女的闯实劲头。江昊杰彻底放
下了心里的包袱，主动跟着师傅继续疏通下水
道、清理化粪池，有人投诉大爷早上5点“甩
鞭”声音扰民，她就连续好几天5点赶到小区，
苦劝大爷更换晨练地点，夏天她与物业商讨解
决小区绿化提升问题，冬天她为居民解决暖气
不热问题……

“外来的书记，济阳的闺女”，越来越多的
社区居民成了江昊杰的“铁杆儿粉丝”。而一
件件小事积攒的信任，激励着江昊杰继续扎根
社区，更成为她创新社区治理方式的基石。

充分发挥每一位社区群众的才能
江昊杰告诉中国妇女报全媒体记者，作

为一个近年来迅速发展的新城区，济北街道
的社区情况较为复杂，无法照搬其他地区管
理经验。她认真分析了辖区内不同社区的实
际情况，立足回迁社区、城市社区、综合性社
区不同特点，想出了许多社区治理的“金点
子”——提出“开门办党建”“三力基层党委、
服务群众先行社区”等工作理念，总结提炼出
疫情防控“六步紧网工作法”、第七次全国人
口普查“同步时钟工作法”等，让滨湖社区成
为远近闻名的“标杆”。

除此之外，在江昊杰工作过的社区里，新
白领志愿服务队、摘星好少年、绿色家园维护
者、老王帮帮团等志愿服务组织层出不穷，实
现了社区居民的“自我管理、自我服务、自我教
育”，社区也荣获省级文明社区、省级最美志愿
服务社区、济南市“出彩型”好团队、济南市理
论宣讲基地等荣誉称号。

马丙兰就是在这时候参与到社区工作
中的。

小区物业的问题解决后，马丙兰接到小江
书记打来的电话，邀请她成为社区的网格员。

“通过换物业这件事，小江书记觉得我心直口
快、风风火火的脾气性格很适合做社区的网
格员。”在家人的支持下，马丙兰成为社区

“578”网格员队伍中的一员，后来又成为“老

王帮帮团”的一员，成为一名司法调解员、人
口普查员。

在第七次全国人口普查期间，马丙兰发现
社区居民中有外籍人士，双方只能进行简单的
交流，无法沟通专业问题。正犯难的时候，马
丙兰想到了小江书记。“她可是英语翻译专业
的研究生！所以在我们人口普查期间，遇到外
籍人士的普查，有小江书记在，一点障碍也没
有！”

一边发挥社区群众的优势才能，一边以
自己的专业才能服务社区。善于“挖宝”的
江昊杰通过发动“多才多艺”的社区群众，组
织新进城的“巧手奶奶”们成立布姥姥手工
艺堂，鼓励社区热爱文艺的老年人成立桑榆
红合唱团，先后开办文明课堂、家长课堂、椿
萱堂丰富居民文娱生活；她倡导“以服务换
服务”的理念，在社区为孩子们举办快乐暑
期大本营，同时组织孩子父母参与好爸爸好
妈妈志愿服务活动；她主动对接四川大学研
究生支教团，引导居民启动暖冬公益捐助，
收到居民爱心闲置衣物730余件，文具书籍
90余套，并协调快递公司免去全部快递费
用……

回顾过去8年的基层工作，江昊杰收获了
群众的信任，个人的荣誉，社区的巨变。江昊
杰说：“作为为民服务的基层工作者，虽然平凡
又普通，但我愿意日复一日，年复一年，扎根基
层，奋进新时代！”

中国妇女报全媒体见习记者景韵润 发自上海
11月7日，首届“以高水平开放推动医药创新”论坛在
第五届中国国际进口博览会期间举行。150余位来自
政府、行业、智库、产业的专业人士围绕医药领域开放
和创新的核心话题深入探讨。

“当前，中国的对外开放正在向制度型开放纵深发
展，从商品和要素流动型开放转向扩大规则、规制、管
理、标准等国际接轨的制度型开放。”商务部原部长、中
国外商投资企业协会原会长陈德铭表示，“医药健康产
业发展正处在重要的战略机遇期，医药创新是全球新
一轮科技产业变革中最为密集、投资最为活跃的领域，
加快推动医药创新事业的持续发展，已经成为高质量

发展的重要任务之一。”
据介绍，2021年，中国医药工业实现营收33707.5

亿元，增速创近5年新高，高于全部工业整体增速13.5
个百分点。中国对全球医药研发的贡献跻身“第二梯
队”前列。过去五年间，中国累计上市了280种新药，
集中在肿瘤、心血管系统和消化/代谢三大疾病负担最
重和增速最快的领域，其中跨国药企贡献了2/3。

为实现“健康中国2030”愿景目标，与会嘉宾期待政
产学研等各方主体协同努力，在临床开发能力、审评审批
环境、知识产权保护、支付体系等与医药创新息息相关的
环节，加力改革创新，加快规则、制度、标准等制度性开放，
加速与国际接轨，推动中国医药创新在高质量发展道路

上行稳致远。
论坛上，《以高水平开放推动医药创新》蓝皮书发

布。蓝皮书详细回顾了改革开放以来，中国政府在医
药领域通过扩大开放、激励创新的政策布局带来的阶
段性成就，揭示了跨国药企在促进医药创新领域发挥
的积极作用。

本次论坛由中国国际进口博览局、中国外商投资
企业协会、国家会展中心（上海）有限责任公司联合主
办，中国外商投资企业协会药品研制与开发行业委员
会、中国国际进口博览会参展商联盟药品专委会、中国
国际进口博览会参展商联盟公共卫生防疫专委会共同
承办。

首届“以高水平开放推动医药创新”论坛举办
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第五届进博会上，四款明
星经典老爷车闪闪发亮，四款
车还分别代表了两个年代。其
中包括20世纪三四十年代豪
华汽车代表：1931年凯迪拉克
370A-V12、1940年帕卡德超
级8；20世纪五六十年代美式
肌肉车的代表：1959年雪佛兰
英帕拉，传世极少的1960年福
特埃德塞尔游侠。
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